
GOMEZ, Miguel – BERMUDEZ, Vera:

Perfiles de Países: Costa Rica.

Asociación Colombiana para el Estudio
de la Población. Bogotá, D. E. 1.

Colombia, 22 páginas. Abril, 1974.

El estudio presentado por Miguel Gómez B., profesor de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Costa Rica, y Vera Bermúdez, demógrafo del Departamento de Investigaciones del Centro para Estudios Sociales y de la Población (CESPO) de la misma Universidad, ofrece información general de Costa Rica, pero mediante la interrelación de las variables poblacionales (estructura de la edad, migraciones, por ejemplo) y geográfico-económicas (distribución urbana – rural, población económicamente activa, etc.). Sin embargo, la última sección se dedica exclusivamente a informar sobre las políticas poblacionales, la organización de insti-

tuciones demográficas y, principalmente, a exponer los logros y limitaciones del Programa de Planificación Familiar en Costa Rica (PNPF).

El estudio está estructurado de la siguiente manera: primero, una breve introducción que señala a grandes rasgos la historia del país, su forma de gobierno, el producto nacional bruto per-cápita (\$537 en 1970), el cual, "probablemente se triplicará a fines del presente siglo" según las proyecciones y la tasa máxima de crecimiento poblacional (3.8 por ciento) durante la década 1950-1960, lo mismo que la de 1972 (2.5 por ciento), junto a una ligerísima trayectoria de la planificación familiar en el país.

En seguida, se refiere a la "localización y descripción de Costa Rica" (muy somero). Luego bajo el título de "población" se enfocan el crecimiento y la transformación poblacional desde la colonización española hasta nuestros días (la cual no coincide con la del Censo de Población del año 1973 que señala 1.871.789 habitantes). El mismo tema es desglosado en: Unidades familiares, las Mujeres en edad reproductiva, Edad del matrimonio, Patrones de crecimiento, (se ofrecen dos tablas: "Tasas vitales" y "Edad al matrimonio" 1910-1972 y "Tasa de fecundidad específica por edad", 1960-1969 y 1972), Estructura de Edad (con 43.9 por ciento menores de 15 años, según el Censo de 1973), Migración, Distribución Urbano-Rural (donde se criticán las delimitaciones urbanas empleadas por el censo, el cual "subestima el grado de urbanización del país), Composición étnica y religiosa, Niveles de alfabetización y educación, Situación económica, señalando el cambio de dedicación a las actividades económicas terciarias (con un 32.1 por ciento en 1963 y un 41.6 por ciento para 1973) y otras variables de la PEA., Tendencias futuras (adjunta tabla N 3 "Proyecciones de población para amplios grupos de edad y tasas vitales: 1965-2000", analizando variedad de importantes proyecciones sobre tasa bruta de reproducción, expectativa de vida, tasa anual de crecimiento, población total, fecundidad y estructura de edad.

Con "El crecimiento de la Población y el Desarrollo Económico" se analiza la evolución positiva del ingreso nacional y "la incidencia negativa del crecimiento demográfico sobre la mejoría del ingreso per cápita al dominar una gran proporción del PNB asignada a inversiones sociales". La fuerza laboral plantea el problema del desempleo y sub-empleo (7 por ciento en 1973) y que podría llegar a ser de 15 por ciento en 1965, "a menos que se tomen medidas adecuadas". También se patentiza el problema de la falta de entrenamiento de la fuerza laboral que se dedica a actividades poco productivas. Se trata también la agricultura "sector básico de la economía", haciéndose referencia al cambio de las migraciones que antes se produjeron hacia las "zonas bajas" y hoy día del campo hacia la ciudad, demostrándose a la vez las causas del fenómeno. La Educación es otro subtema que se explica mediante cifras aparentemente positivas, pero que según los autores "queda mucho por hacerse para alcanzar la meta de una educación primaria universal o unos porcentajes satisfactorios en la educación secundaria o superior". Por otra parte, se informa acer-

ca de la salud que se "divide en tres instituciones: Ministerio de Salud, Administración de Asistencia Médico-Social y Seguro Social Costarricense". Se enfoca el problema de la escasez y la mala distribución de los profesionales médicos y paramédicos. Otro subtema es "Historia del interés en población" donde se explican las razones que llevaron al crecimiento de la población y la actitud diferente a partir de 1960 "cuando se mostró preocupación por el crecimiento de la población y sus posibles efectos adversos..." Se toma como año fundamental el de 1940 en que el país experimenta un descenso en la mortalidad con lo cual "la tasa de crecimiento de la población se aceleró". Describen también las primeras actividades "planificadoras de población" en 1962 y se mencionan las organizaciones encargadas de tal tarea.

Bajo el título de "Política de población" se señalan las gestiones iniciales del Departamento de Población, la influencia exterior para crearlo, sus metas y el papel del Gobierno en la trayectoria del mismo. La denominación "Programa Nacional de Políticas de Población 1967, fue la que se dio al plan nacional diseñado por el Departamento de Población y que los autores analizan criticando sus irregularidades en la meta de lograr y considerar que "en consecuencia, representa una política parcial, la cual no está claramente unida a los programas de desarrollo económico". Aquí mismo se comenta sobre las actividades de una misión que evaluó el PNPf y que fue solicitada a las Naciones Unidas por el Gobierno costarricense en 1970.

Con el nombre de "Programas de Población", se describe el nacimiento de la Asociación Demográfica Costarricense (ADC) y se apuntan sus objetivos, así como los cambios observados desde 1967, año en que empieza a participar el gobierno. Se mencionan otras organizaciones como el CESPO, el COF, etc. Gran parte de este aparato se dedica especialmente a explicar las operaciones, los objetivos, que no son claros debido a "la manera como se ha desarrollado el PNPf y el hecho de que las instituciones públicas y privadas que participan en él poseen objetivos diferentes y llevan a cabo distintas actividades"; la Organización, las Actividades y Recursos (carácter, personal, consultas, información y educación, métodos contraceptivos, presupuesto (75 por ciento de ayuda extranjera), evaluación. Se muestran dos tablas: "Los logros de las organizaciones que pertenecen al PNPf," y "La mayoría de mujeres que entran al programa son menores de 30 años de edad". El último renglón de los "Programas" se refiere a "La distribución comercial de contraceptivos".

El apartado final se refiere a la "Enseñanza Demográfica e Investigación", donde se expone la trayectoria seguida por la investigación demográfica, cuyo centro de operación ha sido casi sólo la Universidad de Costa Rica.* A partir del año 1957,

* En la actualidad, en la Escuela de Ciencias Geográficas de la Universidad Nacional se dicta regularmente un curso de Geografía de la Población a cuyo programa incluye aspectos sobre teoría y políticas de población, y sobre esa base se han realizado y se realizan investigaciones sobre la población costarricense.

cuando el Instituto Estadístico de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, ofreció el primer curso, con la cooperación de la Oficina de Estadística y Censos y de CELADE, (establecida en 1966, también en la Universidad de Costa Rica, como sucursal), habiendo impartido cursos sobre las técnicas demográficas desde 1970, el CESPO (financiado en parte por la Fundación Ford) y la ADC. Se anotan la serie de realizaciones llevadas a cabo por estas instituciones en forma cooperativa (encuestas, investigaciones, proyecciones), las cuales han permitido indicar tasas sobre reproducción, crecimiento, etc., y datos referentes a la evolución alcanzada por el PNPf. Al final del capítulo se explican siete conclusiones deducidas de una encuesta en Limón y otra en Heredia, que fueron realizadas en 1969, sirviendo como evidencia demográfica en el campo de la Planificación Familiar.

El trabajo termina apuntando las AGENCIAS INTERNACIONALES que "han jugado un papel de suma importancia en el suministro de asistencia técnica, en el entrenamiento de personal y en la financiación de las actividades". Esas agencias son: FEDERACION INTERNACIONAL DE PLANIFICACION FAMILIAR (IPPF), FUNDACION FORD (creó a CESPO), AID que en "1970 financió el 38 por ciento del PNPf, NACIONES UNIDAS."

Los autores llegan a concluir que el PNPf no tiene bien claro sus objetivos y que no se conocen los efectos secundarios de los métodos contraceptivos, que las estadísticas no son del todo eficientes, que la desigualdad de oportunidades en el campo rural son evidentes, etc.

Sin embargo, algunos factores de la población "contribuyen a crear un medio receptivo al programa y a su desarrollo futuro".

Al final ofrece una lista de 31 títulos bibliográficos relacionados con el tema de la Planificación familiar.

José Leonel Meneses Monestel

GREGOR, Howard F:
Geografía de la Agricultura.
Editorial Vicens Vives.
Barcelona, España, 1974. 246 páginas
5 mapas temáticos y
5 figuras.
